

## Intervención del Presidente de la República en Presentación Programa de Absorción Mano de Obra Impulsado por CONAF

### PALABRAS DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO LAGOS, AL CONOCER PLAN DE ABSORCIÓN DE MANO DE OBRA DEL PROGRAMA DE APOYO AL DESARROLLO FORESTAL DEL MINISTERIO DE AGRICULTURA

Buin, 24 de abril de 2001

S.E.: Bueno, nosotros quisimos venir acá, junto con el ministro, a ver la forma en que estaba caminando un programa que forma parte del conjunto de programas que tenemos a lo largo del país para absorción de empleo. Y aquí estamos combinando dos cosas: uno, que es un programa de apoyo al desarrollo forestal en Chile, en donde, como dijo muy bien el ministro, en la época más importante van a haber hasta 9 mil personas trabajando, en promedio son 7.500 trabajadores en el año, entre la I Región y la XII. +

Lo importante de este programa es que combina la absorción de mano de obra con lo que es la capacidad de generar un desarrollo mayor de los recursos forestales.

Acá en este vivero se entregan aproximadamente entre 100 y 130 mil árboles por año a los distintos municipios, fundamentalmente para lo que es la arborización urbana, y de esa manera estamos combatiendo la contaminación, el smog, mejorando el problema de la capa de ozono, que es una de las ventajas que tiene la arborización.

Y conjuntamente con ello, con absorber empleo y preocuparnos del tema ambiental, estamos también generando en la comunidad un desafío para que ellos presenten sus propios proyectos. Cuando la comunidad presente sus propios proyectos, los vecinos en un barrio, perfectamente llegan a Conaf y presentan la solicitud, y Conaf les entrega, de acuerdo a un sistema de calificación, Conaf está en condiciones de poder entregar estos árboles. +

De lo que se trata, en definitiva, es cómo somos capaces ahora de generar creación de puestos de trabajo, dar prioridad a aquellas comunas donde tenemos los mayores índices de cesantía, ustedes han visto lo que pasó la semana pasada, el reclamo en la comuna de Illapel, Illapel tiene los índices más elevados de cesantía, en consecuencia tenemos que generar programas especiales destinados a ese mundo.

Vengo llegando de un viaje de 8 días al extranjero y, en definitiva, en un viaje de esa naturaleza lo que está en primer lugar presente es el tema también del empleo. Cuando uno dice "cómo somos capaces de aumentar exportaciones", uno está diciendo "cómo somos capaces, junto con aumentar exportaciones, de aumentar los problemas de empleo". Exportar implica tener más empleo. Aumentar el comercio implica generar más puestos de trabajo. Y esa es la importancia que tiene el por qué un Presidente tiene que salir durante 8 días fuera de Chile. Se va a abrir un espacio porque este país está en condiciones de poder competir en el mundo. Así como exportamos fruta, así como exportamos vino, así como exportamos salmón, en esa fruta, en ese vino, en ese salmón, hay puestos de trabajo que se han creado. Y eso es lo más importante.

Y mientras eso rinde sus frutos, que se demora, tenemos que tener programas especiales. Y éste es un típico programa especial en esa dirección. Vale decir, aquí, a través del Ministerio de Agricultura, los 12 mil 500 millones de pesos que cuesta este programa, en lo esencial apunta, yo diría, a cómo somos capaces, conjuntamente con el resto de los programas que se están desarrollando, tener en total aproximadamente un número muy significativo de trabajadores y trabajadoras.

¿A quién estamos apostando? Estamos apostando, fundamentalmente, a jefes de hogar, estamos apostando a hombres y mujeres que son indispensables para poder mantener el alimento y el ingreso en su casa. Eso es lo que estamos haciendo y esos son los criterios con los cuales estas personas que están acá trabajando se contratan.

Yo estoy muy satisfecho de la forma en que ha ido avanzando el programa, y aquí en el Ministerio de Agricultura éste ha sido un programa muy importante, donde podemos combinar lo que se hace con Conaf, con lo que se hace de arborización, medio ambiente y creación de empleo.

Pregunta: Aparte de este tema, que usted dice que es tan importante y que todo el mundo está consciente de la generación de nuevos empleos, también está presente en los trabajadores el tema del salario mínimo. ¿Cómo va a tocar el tema el Gobierno y qué se espera?, porque muchos dicen que sería malo aumentarlo, debido a que esto generaría despidos.

S.E.: Bueno, yo creo que lo importante es compatibilizar un aumento del salario mínimo que refleje los aumentos de productividad con lo que es la realidad económica del país. Tuvimos un incremento de salario mínimo importante en los últimos tres años, y ahora se están haciendo conversaciones con los distintos sectores, y yo creo que vamos a estar en condiciones de dar lo que es una respuesta adecuada, de compatibilizar ambos elementos.

Pregunta: Estando usted fuera, se dieron a conocer las medidas para el mercado de capitales, sin embargo, las turbulencias externas siguen rondando bastante cerca. La economía chilena, como usted ha dicho, tiene el timón firme. Pero, ¿qué podemos esperar para los próximos días?

S.E.: Bueno, he estado en contacto con el ministro de Hacienda todos estos días, respecto de lo que está ocurriendo en el resto del mundo, creo que el país tiene las condiciones, por lo que hemos hecho, porque hemos hecho bien las cosas.

Yo sé que sobre un Presidente recaen muchas presiones, y algunos dicen "no apure las reformas laborales, porque son malas para la creación de empleo", o "no apure la evasión tributaria, porque es malo, porque crea desincentivo". Pero uno gobierna un país pensando en el largo plazo y en el interés general, no en la coyuntura. Usted no hace una reforma laboral porque hay mucho desempleo o poco desempleo. Usted hace una reforma laboral pensando qué es lo que es justo para los trabajadores. Usted no hace un proyecto para que se paguen los impuestos, como debe ser, estuve con un grupo importante de empresarios norteamericanos, en Estados Unidos la evasión impositiva es el 12%, en Chile es 25. Eso no es de un país serio. Por eso digo "quiero bajar de 25 a 20", no mucho, mire qué poquito. ¿Pero usted lo hace pensando en la coyuntura? No, lo

hace pensando en Chile.

Y la reforma al mercado de capitales, cuando alguien dice "mire, esto es para reactivar". No, la reforma al mercado de capitales es porque Chile tiene las cuentas económicas lo suficientemente sólidas como para poder atrevernos y abrírnos en la forma que lo hemos hecho. Pero eso es a partir de lo que hemos hecho.

Entonces, creo que a ratos las medidas que el Gobierno toma las analiza mucho la gente en la coyuntura, y las medidas se toman en función del largo plazo, no de la coyuntura. Usted no gobierna pensando "hoy día tengo mucho desempleo, mañana tengo poco". Frente al desempleo usted toma medidas como éstas que hemos tomado. Pero, abrir el mercado de capitales, o el tema del salario mínimo, tiene que ser en función de cómo mejoramos las condiciones de vida de todos los chilenos.

Pregunta: Lo hemos escuchado en su gira muy optimista frente a los distintos acuerdos comerciales con Estados Unidos, con la Unión Europea y el Alca. El Presidente Frei estaba igual de entusiasmado con el Nafta, pero sin embargo es una decisión que finalmente no es de los gobiernos, sino de los Congresos. ¿Por qué en esta oportunidad usted está optimista?

S.E.: No, yo no estoy más entusiasmado que, no he hecho ningún anuncio, ninguna cosa. Creo que ha sido unas buenas conversaciones, buenas reuniones, pero queda un largo camino por recorrer. No me hago expectativas, y queda todavía la parte más dura, que es la negociación.

Una cosa es que el Presidente Bush diga "digámosle a nuestros negociadores que terminen antes de fin de año", y otra cosa es que la negociación termine antes de fin de año porque usted tiene que negociar cosas duras. Son negociaciones muy complejas, ellos están, han sido muy cariñosos en decir que nuestros técnicos son de primer nivel y muy competentes, pero la negociación con Canadá fue dura, en su momento. Terminamos bien, pero fue dura. Y acá va a haber materias que son complejas, son difíciles. Dígame usted, la cara que pone el ministro de Agricultura cuando hablamos de acuerdos comerciales en ese sentido. Y es cierto, ¿verdad?

Entonces, lo que yo le diría al país es, hice lo que tengo que hacer, como Presidente, pero no saquemos cuentas alegres. Hay que trabajar.

Pregunta: Durante estos días, los resultados que ha arrojado la Mesa de Diálogo han recibido bastantes críticas, tanto por parte de familiares de detenidos desaparecidos como por abogados de derechos humanos, incluso diputados de Gobierno han propuesto que el Gobierno patrocine una ley que sancione finalmente a los que ocultan información. ¿El Gobierno está dispuesto, el Presidente está dispuesto?

S.E.: Estamos evaluando todas las consideraciones que hay, es un tema complejo, difícil. Yo siempre dije "mire, los informes de la Mesa de Diálogo, su evaluación, ratificación, rectificación, corresponde a los Tribunales, no corresponde al Gobierno". Creo que lo importante es el tremendo avance que hemos tenido.

En este año tenemos otro país en esta materia. Hay un reconocimiento de las cosas que ocurrieron, nadie lo discute, la Justicia hace su trabajo, nadie lo discute, y el país está

muy tranquilo mientras la Justicia hace su trabajo, nadie lo discute. Y afuera lo discuten menos.

Lo que quiero decir con esto es que todos queremos encontrar una solución, particularmente, al tema de los detenidos desaparecidos. Y si podemos, a partir de esto, encontrar la solución de una persona, de dos personas, estamos mejor que antes. Quisiéramos, por supuesto, que hubiera una solución para un número mucho mayor, pero creo que tenemos que trabajar en esto con constancia, con decisión, como lo hemos hecho durante el año, y entender que las cosas son difíciles, con complejas.

Pregunta: Pero hay un caso concreto en que había una persona que según informaciones del Ejército habría sido lanzada al mar su cuerpo, y ahora aparece en un recinto militar. Entonces, hay bastante molestia y malestar porque se entrega información falsa. ¿Será genérica esta situación?

S.E.: No le podría decir. Yo sobre este tema, ¿qué es lo que hice? Recibí un informe, lo entregué a los Tribunales al día siguiente y le hablé al país. No soy yo el que dice si la información es verdadera o falsa. Pero sí yo le dije al país que si la información era verdadera o falsa lo resolvían los Tribunales. Desde un comienzo mi planteamiento ha sido exactamente el mismo. Y frente a lo que usted me dice, yo le digo "eso lo resuelven los Tribunales". No es el Presidente de Chile el que determina esas cosas. Ese es un país ordenado, un país que sabe cómo hace cada una de sus cosas. Bueno, gracias.